



Lancement de la campagne référendaire contre AVS 21, 1^{er} juillet 2022

26 000 francs de rente en moins ? Pas avec nous !

Vania Alleva, présidente du syndicat Unia, vice-présidente de l'USS

Une réduction de rente de 26 000 francs pour chaque femme et le chômage au lieu d'une retraite bien méritée : voilà ce que signifie concrètement la réforme AVS 21.

Une réforme sur le dos des femmes

Avec plus de 50 000 participant-e-s à des manifestations et actions, la journée de grève des femmes du 14 juin de cette année a montré une fois de plus qu'elles ne sont mécontentes. Et cela à juste titre ! Les femmes perçoivent toujours un salaire inférieur de 20% à celui des hommes. Au niveau des rentes, l'écart est même d'un tiers, étant donné que les femmes sont systématiquement désavantagées dans le deuxième pilier. "Qu'on leur demande maintenant à nouveau de payer unilatéralement avec AVS 21 est une injustice manifeste.

De quoi allons-nous vivre ?

Quelques chiffres qu'on ne peut s'empêcher de répéter encore et encore, tant ils mettent en évidence l'absurdité du démantèlement des rentes sur le dos des femmes :

- Aujourd'hui encore, près d'un tiers des femmes ne perçoivent aucune rente du 2^e pilier.
- Pour autant qu'elles aient une caisse de pension, leur rente ne représente environ que la moitié de celle des hommes.
- Dans les branches typiquement féminines, les rentes des caisses de pension se situent généralement entre 500 et 800 francs par mois.

Pourquoi faudrait-il maintenant encore réduire l'AVS de ces femmes?!

26 000 francs de rente en moins

AVS 21 a un prix élevé pour les femmes : par rapport au revenu médian, AVS 21 représente une perte de revenu d'environ 26 000 francs (cotiser une année de plus, recevoir une année de rente en moins). Les couples mariés recevraient également moins de rente avec AVS 21, car la réduction des rentes des femmes se répercuterait aussi sur les rentes des couples, quand bien même ces rentes sont déjà plafonnées aujourd'hui.

Poussées vers le chômage

AVS 21 rime également avec pénibilité. Pour de nombreuses femmes, travailler dans les soins, la restauration, aux caisses des magasins et dans les centres logistiques représente un effort physique incroyable. Quand on a tous les jours mal au dos, aux bras et aux pieds, une année est un temps très long.

C'est souvent dans ces métiers physiquement éprouvants, où beaucoup de femmes travaillent, que presque personne ne peut tenir jusqu'à la retraite. Lors d'une enquête menée par Unia auprès des soignant-e-s en 2019, plus de 70% ont déclaré souffrir de douleurs physiques à cause de leur travail, et près de la moitié ne s'imaginaient pas travailler dans cette profession jusqu'à la retraite. Et

c'était encore avant la pandémie ! Un rapport du SECO de fin 2021 sur la situation des travailleuses et travailleurs âgé-e-s présente une image similaire. Le nombre de salarié-e-s entre 55 et 64 ans qui quittent complètement la vie active pour cause d'invalidité, de maladie ou d'absence de perspectives sur le marché du travail a globalement augmenté entre 2010 et 2020, pour les femmes de 10 000 personnes.

Tout cela soulève 'un problème supplémentaire de la réforme AVS 21 : les femmes âgées seront poussées vers le chômage. Au lieu de pouvoir prendre une retraite bien méritée à 64 ans, elles devront continuer à travailler, dans un marché du travail qui est très dur pour les salarié-e-s âgés. Aucun groupe d'âge ne compte autant de chômeuses et de chômeurs que celui des 60-64 ans. Même dans les secteurs où les employeurs se plaignent de la pénurie de main-d'œuvre qualifiée, le nombre de femmes âgées au chômage a fortement augmenté. Montrez-moi 'un employeur qui embauche une femme de 64 ans pour qu'elle travaille encore un an dans son entreprise à plein temps, et pas seulement à 20% ou 30% ou en tant qu'intérimaire. Dans la réalité, ces femmes se retrouveront au chômage, peut-être même à l'aide sociale. C'est un manque de respect et un non-sens économique !

Nous l'avons souvent dit : les gens en Suisse ont besoin de rentes plus élevées, pas d'un âge de la retraite plus élevé. 'Voilà pourquoi nous nous battons contre cette réforme dévastatrice et irrespectueuse.